



ANUNCIAN ACUSACIÓN INTERNACIONAL POR "EMBOSCAR" A LAS ORGANIZACIONES

Pacto de Unidad y COB denuncian "sabotaje" evista al Cabildo del Pueblo



// FOTO: APG

- ✓ El Ministro de Gobierno denunció que "grupos radicales" en el Chapare perpetraron secuestros y dejaron 23 heridos.
- ✓ El representante de la Cidob Justo Molina afirmó que Morales es el autor "intelectual y material" de la violencia contra los indígenas.
- ✓ Felipa Montenegro, de las 'Bartolinas', tildó las acciones de Morales de "traición" y una bajeza que no tendrá perdón del pueblo.
- ✓ Las mujeres de los sectores sociales advirtieron de que **acusarán a Evo** "si pasa algo" con sus hermanos que vienen en comisión.

P.11

La licitación para el **punto binacional** se publicará la primera semana de noviembre

P.3

Víctimas de la masacre de octubre no **pierden esperanzas** de justicia y que Goni sea extraditado

P.10

RECLAME
CON LA
EDICIÓN
DE HOY



Gobierno impulsa 10 programas para garantizar la **seguridad** alimentaria del país

P.2

Ejecutivo activa plan para atender déficit de agua en los municipios

P.6

Economía

• Jocelyn Chipana

El gobierno del presidente Luis Arce impulsa 10 programas de apoyo para garantizar la seguridad alimentaria del país. Ayer se conmemoró el Día Mundial de la Alimentación.

Garantizar la seguridad alimentaria del país es una de las políticas de mayor relevancia para el Gobierno, por ello, a través de la administración de Arce, se desarrollaron varios proyectos para fomentar la producción de alimentos.

PLÁTANO

El Programa de Mejora de la Producción y Comercialización de Banano y Plátano forma parte de estos proyectos. Busca fortalecer el potencial productivo de estos frutos, mejorando los sistemas de producción primaria, cosecha y poscosecha. El proyecto pretende además orientar a los productores para expandir su comercialización en el mercado interno y fomentar la apertura de canales de exportación. El Gobierno invierte en ello Bs 137,8 millones.

HORTALIZAS

Con el objetivo de incrementar los rendimientos de los cultivos de cebolla, tomate, zanahoria, arveja y haba, Arce desarrolló el Programa Nacional de Apoyo a la Producción y Comercialización de Hortalizas. Esta iniciativa pretende vigorizar los procesos de innovación tecnológica, manejo fitosanitario, asistencia técnica, fomento a la producción, poscosecha y comercialización de estos cultivos. Para tal efecto, el Gobierno erogó una inversión total de Bs 111,4 millones.

GANADERÍA

Llegó el Programa de Fomento de la Ganadería Bovina para Pequeños Productores. Se busca aumentar la producción y productividad del sector ganadero, considerando la diversidad de las ecorregiones y mejorando los procesos de producción para el mercado interno y exportación de carne bovina. En este sentido, se invirtieron Bs 443,6 millones que ya están dando resultados, lo cual se evidencia en el incremento de exportación de este producto.



Beneficiaria del programa de fomento a la producción de hortalizas.

// FOTO: ARCHIVO

DÍA MUNDIAL DE LA ALIMENTACIÓN

Gobierno impulsa 10 programas y garantiza la seguridad alimentaria

Son proyectos destinados a fortalecer la producción y fomentar el potencial agrícola peculiar de cada región del territorio nacional.

PIÑA

El Presidente también pensó en impulsar la seguridad alimentaria a través del Programa de Intervención para el Mejoramiento de la Producción de Piña de Exportación y Mercado Nacional. Con ello se otorga un apoyo integral al sector productor, bajo una visión de competitividad y sustentabilidad. Son Bs 60,4 millones los que se destinaron para este cometido.

CARNE DE POLLO

En esa misma línea, el Gobierno destinó Bs 315,3 millones para implementar el Programa Nacional de Fortalecimiento y Apoyo a la Producción Apícola. Se tiene la meta sólida de consolidar el sector apícola como un rubro eficiente, integrado, resiliente y sostenible. De esta manera se garantiza la oferta de productos

con calidad certificada para abastecer el mercado interno.

PESCA

Con una erogación de Bs 265 millones, se creó también el Programa Nacional para el Desarrollo de la Pesca y la Acuicultura. Se fomenta la implementación de nuevos módulos piscícolas y se fortalece a los acuicultores proporcionándoles logística para incrementar y diversificar la producción de carne de pescado.

TUBÉRCULOS

Está también el Programa Nacional de Tubérculos y Raíces, enfocado en aumentar los rendimientos de los cultivos de papa y yuca a través de una inversión de Bs 767,8 millones.

CAMÉLIDOS

El Programa de Fortaleci-

miento Integral del Complejo Camélidos en el Altiplano (Pro-Camélidos) tiene el objetivo de fomentar el desarrollo rural, la disminución de la inseguridad alimentaria, vulnerabilidad y la erradicación de la pobreza.

AGRICULTURA URBANA

Se tiene el Programa Nacional de Fomento a la Agricultura Urbana y Periurbana. El proyecto apunta a incrementar la producción y el consumo de alimentos de calidad de la agricultura urbana y periurbana para contribuir a la seguridad y soberanía alimentarias y a la generación de ingresos familiares. Se cuenta para este objetivo con Bs 79,8 millones.

POZOS

Finalmente está el Pro-

grama Nacional de Perforación de Pozos de Aguas Subterráneas 'Nuestro Pozo'. Con este proyecto se pretende contribuir a la disponibilidad de agua para la seguridad alimentaria en beneficio de las comunidades afectadas por la sequía. La inversión total es de Bs 235,7 millones.

Cada 16 de octubre se celebra el Día Mundial de la Alimentación. Este día fue proclamado en 1979 por la FAO (Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación).

Su objetivo es dar a conocer los problemas relacionados con el hambre, así como sensibilizar a todos los pueblos del mundo para fortalecer la solidaridad, contra la desnutrición y contra los problemas asociados.

Economía

// FOTO: ESM



El complejo siderúrgico está emplazado en 42 hectáreas de terreno.

DESDE EL MINISTERIO DE MINERÍA

Destacan montaje del reactor en el Mutún

• Ahora El Pueblo

El ministro de Minería, Marcelino Quispe, destacó ayer el montaje del reactor Energiron ZR en el Complejo Siderúrgico del Mutún, el fin de semana. Ratificó que el 80% de los equipos ya se encuentran instalados en el lugar.

“Es importante señalar que en este reactor se va a reducir el hierro. El reductor es gas, con él se efectúa la fusión, y el hierro sube entre 93 y 95 por ciento de pureza; obteniendo de esta manera el hierro esponja, de ahí pasa a la acería y a la laminación, para obtener el producto final de aceros corrugados y acero liso”, explicó la autoridad.

Afirmó que el reactor es parte fundamental del proceso productivo del acero y de ahí la importancia del montaje del megaequipo.

AVANCE

Quispe recordó que un 97% de los equipos ya están fabricados y, de ellos, el 80% se encuentra instalado en el complejo siderúrgico.

“Estimamos que a mediados de la próxima gestión estaremos entrando en pruebas al vacío. Tenemos que ajustar que toda la maquinaria funcione bien. Una vez

“*Es importante señalar que en este reactor se va a reducir el hierro. El reductor es gas, con él se efectúa la fusión, y el hierro sube entre 93% y 95% de pureza.*”

Marcelino Quispe
Ministro de Minería y Metalurgia

que el equipo esté probado en vacío, entraremos a la producción en pilotaje”, aseveró.

El 22 de septiembre, la Empresa Siderúrgica del Mutún (ESM) informó que el avance físico de la construcción del complejo se encuentra al 78%.

El complejo está emplazado en 42 hectáreas de terreno, tiene una inversión de \$us 546 millones y está compuesto por siete plantas: de concentración, peletización, reducción directa del hierro, acería, laminación, central eléctrica y plantas auxiliares.

SERÁ DURANTE LA PRIMERA SEMANA

Licitación de puente binacional se lanzará en noviembre

El ministro Édgar Montaño indicó que se firmó el contrato para la supervisión de la hidrovía Ichilo-Mamoré.

• Angélica Villca

El ministro de Obras Públicas, Édgar Montaño, informó que, tal como lo anticipó el Embajador de Brasil en Bolivia el fin de semana, la licitación para el puente binacional Guayamerín-Guajará Mirim se publicará la primera semana de noviembre.

“(Lo que) toca, como primer paso, es efectivamente que la primera semana de noviembre se pueda licitar y después pasamos ya a la contratación”, indicó la autoridad.

El ministro Montaño destacó las declaraciones del fin de semana del embajador de Brasil en Bolivia, Luis Henri-

que Sobreira, acerca de la licitación para el puente binacional en 20 días.

“Para nosotros, los bolivianos, es una alegría escuchar de parte de una autoridad brasileña que efectivamente se está cumpliendo con el compromiso de ambos presidentes, del hermano Lucho (Arce, de Bolivia) y del hermano Lula (da Silva, de Brasil), que nos han regalado un puente grande”, dijo en rueda de prensa.

Explicó que es un “puente grande” porque será de doble carril (en doble sentido); con bermas de más de dos metros, también en doble sentido; y aceras de dos metros en cada sentido.

“Esas son las características que, con toda seguridad,

nuestros especialistas van a empezar a trabajar una vez adjudicada la obra”, señaló.

HIDROVÍA

Como parte de este proyecto, indicó Montaño, se firmó el contrato para la supervisión del tramo I del proyecto hidrovía Ichilo-Mamoré por un monto mayor a Bs 4.660.000.

“Ya hemos firmado el contrato con la empresa para la supervisión del diseño técnico de preinversión de la hidrovía Ichilo-Mamoré, por eso nosotros defendíamos la propuesta de Bolivia y defendíamos el Tratado de Petrópolis de 1904. Entonces, el puente va definitivamente agarrado de la mano de la hidrovía”, manifestó.



Guayamerín, en Beni, se encuentra en la frontera con Brasil.

// FOTO: ARCHIVO

Economía

• Angélica Villca

La Asociación de Horticultores y Fruticultores de Santa Cruz (Asohfrut) proyecta incrementar su producción con los abonos generados en la planta de fertilizantes NPK, informó ayer el Ministerio de Hidrocarburos y Energías.

El presidente de esa organización, Nue Morón, señaló que los productores de Santa Cruz agradecen por la planta industrial NPK, inaugurada el viernes, ya que el sector es el más beneficiado con el fertilizante. “Felicitamos al presidente Luis Arce Catacora por esta obra”, dijo.

COMPOSICIÓN

Morón explicó que la planta NPK produce fertilizantes con nitrógeno (N), fósforo (P) y potasio (K), tres de los principales macronutrientes para fertilizar los suelos cultivables.

“Estos elementos nos permitirán aumentar la producción de nuestros cultivos de hortalizas y frutas. En la actualidad, el consumo de ese insumo alcanza a 20 mil quintales”, manifestó el dirigente, según un comunicado de prensa de Hidrocarburos.

Solicitó al Gobierno que se instalen agencias de venta en los valles cruceños para que el productor pueda acceder a los fertilizantes “de alto rendimiento” sin intermediarios, y que concretamente se comercialice en los valles de Comarapa, Saipina, Los

ASOCIACIÓN DE HORTICULTORES Y FRUTICULTORES DE SANTA CRUZ

Proyectan elevar la producción del agro con abonos de la planta NPK

El Ministerio de Hidrocarburos informó que los productores de hortalizas, flores y frutas se beneficiarán con los fertilizantes de “alto rendimiento”.

Negros, Mairana, Vallegrande y Moro Moro.

La edificación de la planta demandó más de Bs 33 millones y producirá 60 mil toneladas anuales de urea de liberación controlada y fertilizantes compuestos NPK, de los más demandados del mercado.

PLANTA DE ACHACHAIRÚ

Morón informó que está en ejecución el estudio de la Planta Industrial de Achachairú en el municipio de Porongo, proyecto que se coordina con el Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural.

“Actualmente contamos con 500 hectáreas de producción del fruto que también beneficiará a los municipios de Buena Vista, El Torno y La Guardia”, dio cuenta.

33

MILLONES DE BOLIVIANOS demandó la construcción de la Planta de Fertilizantes NPK.

La planta NPK producirá urea de liberación controlada y fertilizantes compuestos para cultivos agrícolas.



// FOTO: MIN. DE HIDROCARBUROS

EN BENEFICIO DE LA MINERÍA EN GUANAY

El Fofim firma un crédito por Bs 800 mil con la cooperativa Fortaleza de Kami RL

• Ahora El Pueblo

El Fondo de Financiamiento para la Minería (Fofim) y la Cooperativa Minera Fortaleza de Kami RL, de La Paz, firmaron el contrato de crédito de Bs 800 mil para la adquisición de equipamiento y volquetas para incrementar la producción.

El director de Fofim, Rolando Yujra, destacó la tramitación de este préstamo en solo 30 días, gracias al nuevo Reglamento Operativo para Préstamos (ROP).

“La Cooperativa Minera Aurífera Fortaleza de Kami RL (Guanay, La Paz) ha cumplido con todos los requisitos. Luego de la firma de contrato que hoy (por ayer) realizamos, el desembolso será en tres días, como máximo, por ello indica-

mos que los préstamos son en tiempo récord”, sostuvo.

Agregó que la asistencia técnica prestada a las cooperativas mineras facilita la redacción de los proyectos para los préstamos, por lo que hay 14 cooperativas a las que se está brindando este asesoramiento gratuito y rápido.

El presidente de la cooperativa beneficiada, Macario Murga, afirmó que con los equipos se elevará su producción.



// FOTO: FOFIM

El director del Fofim, Rolando Yujra, junto a representantes de la Cooperativa Fortaleza.

Economía

POR LA SEGURIDAD ALIMENTARIA

Seguro Agrario Minka indemniza a 50.490 familias de todo el país

El Presidente destinó Bs 23,7 millones para proteger a los productores.

• Jocelyn Chipana

El presidente Luis Arce destacó que con el Seguro Agrario Minka se indemnizó a 50.490 familias productoras de 2.509 comunidades de todo el país, con un presupuesto de Bs 23,7 millones.

“Seguimos trabajando para cuidar la producción agrícola ante los efectos de la crisis climática. Con el Seguro Agrario ‘Minka’ indemnizamos con Bs 23,7 millones a 50.490 familias productoras de 2.509 comunidades de todo el país, afectadas por los fenómenos climáticos”, escribió el Jefe de Estado en sus redes sociales.

El Seguro Agrario Minka es una modalidad del Seguro Agrario Universal Pachamama, el cual protege a los agricultores más pobres que se dedican a la agricultura familiar.

// FOTO: MDRYT



Familias beneficiadas por el seguro Minka.

Pretende contribuir en la protección de la producción agraria y los medios de subsistencia de los productores agropecuarios frente a eventos climáticos adversos, a través del desarrollo de mecanismos de transferencia

del riesgo, en un ámbito democrático, de universalidad, equidad e inclusión, respetando usos y costumbres.

En ese sentido, el presidente Arce remarcó la dotación de alimentos y semillas para los productores del país.

“En el marco de nuestro Plan Plurinacional de Respuesta a la Sequía, entregamos alimento balanceado, urea, semillas y más en favor de 239.248 productores agrícolas, con una inversión de Bs 51,8 millones. Garantizamos la Seguridad con Soberanía Alimentaria del país”, agregó el dignatario por el mismo medio.

Debido a los efectos de la crisis climática que atraviesa el mundo, el gobierno del presidente Arce activó el Plan Plurinacional de Respuesta Inmediata a la Sequía para dotar a las familias afectadas de tanques de almacenamiento de agua, además de semillas, abonos y fertilizantes.

El propósito del Plan Plurinacional de Respuesta Inmediata a la Sequía es garantizar la provisión de agua para consumo humano, riego y ganadería en los municipios afectados por la sequía y, de esta manera, garantizar la seguridad alimentaria del país.



Las nuevas cuentas ratifican la confianza.

El 2022 cerró con 1,1 MM de cuentas bancarias

• Jocelyn Chipana

El viceministro de Pensiones y Servicios Financieros, Franz Apaza, informó que la gestión pasada cerró con 1,1 millones de nuevas cuentas bancarias en el sistema financiero.

“Otro dato importante que ratifica que la confianza del público se mantiene en el sistema financiero es que el número de nuevas cuentas de ahorro se incrementó. Ya superamos los números pre pandemia”, manifestó Apaza.

Explicó que en 2020 se registraron 570.000 cuentas nuevas abiertas; sin embargo en 2022 se cerró con 1,1 millones de nuevas cuentas abiertas en el sistema financiero del país.

“Es un récord, es una cantidad que no se registró nunca en años anteriores y denota claramente la confianza del público en los bancos”, dijo.

Señaló además que esto es posible gracias a las políticas que se implementaron durante el gobierno del presidente Luis Arce.

“Tenemos medidas, como la implementación de créditos productivos, los financiamientos de vivienda social, los créditos SIBOLIVIA, que fueron importantes para fomentar la sustitución de importaciones. Y es importante mencionar también los bajos niveles de mora bancaria que se tienen”, remarcó el Viceministro de Pensiones y Servicios Financieros.

• Jocelyn Chipana

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, informó que la Cámara de Senadores paralizó Bs 5.000 millones en el proyecto de Ley del Presupuesto General del Estado Reformulado 2023.

“El Presupuesto Reformulado 2023 está pendiente hace más de dos semanas en la Comisión Económica y Planificación del Senado, esperemos lo aborden lo antes posible”, dijo la autoridad.

Montenegro explicó que este tipo de situaciones es muy frecuente en el Legislativo.

“En el Reformulado se tienen 5.000 millones de bo-

EJECUCIÓN PERJUDICADA

Senado paraliza Bs 5.000 MM del Presupuesto Reformulado

livos adicionales para municipios, universidades, gobernaciones, las cuales tienen que ejecutar su presupuesto hasta fin de año, es un despropósito que se vaya obstaculizando. Sistemáticamente hay una tendencia a frenar el curso de la recuperación de la economía boliviana”, dijo el titular de Economía.

Sin embargo, el Ministro afirmó que, pese a este tipo de sucesos internos, el Gobierno proyecta que Bolivia estará entre los tres países de la región en cuanto a mayor crecimiento económico.

“Saben que podíamos estar mejor, por eso tienen este tipo de estrategia, pero el pueblo boliviano será el que al final juzgue este comportamiento”, agregó Montenegro.

Recientemente, el ministro de Hidrocarburos y Energías, Franklin Molina, lamentó que el Senado tenga la decisión de frenar la aprobación de tres contratos de servicios petroleros.

“Se retrasa el programa de exploración y es un pésimo antecedente que pone en riesgo 504 millones de dólares de inversión”, afirmó la autoridad.

Los proyectos de ley paralizados por el Senado corresponden a exploración en las áreas de Sayurenda, localizada en Tarija, que prevé una inversión de \$us 57,4 millones; Carandaití, ubicada en Chuquisaca, Tarija y Santa Cruz, que estima \$us 194 millones; y Yuarenda, en Tarija, que proyecta una inversión de \$us 252 millones.

“No es posible que estos proyectos de ley se posterguen sin razón alguna, no hay excusa posible para lo que sucedió en la Cámara Alta”, aseveró Molina.

Seguridad

• Paulo Cuiza

La seguridad del Gran Cabildo del Pueblo, hoy en la Ceja de El Alto, estará integrada por más de 980 efectivos policiales, drones y personal de inteligencia. Cuatro anillos forman parte del plan que la Policía montó para evitar problemas.

“Se tiene un plan con más de 980 efectivos policiales que estarán en cuatro anillos de seguridad”, informó ayer el ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, en conferencia de prensa, donde lamentó que asambleístas nacionales alienen la violencia en el cabildo que respaldará la gestión del presidente Luis Arce.

Del Castillo explicó que el Plan de Operaciones comprende el despliegue de personal de la Dirección de Inteligencia de seis departamentos para evitar que personas infiltradas busquen generar violencia.

“No permitiremos que sectores radicales y gente pagada ataquen al pueblo boliviano”, sostuvo la autoridad.

Desde el Comando General de la Policía Boliviana se informó que 46 vehículos y 53 motocicletas cooperarán con la seguridad en El Alto, además de drones.

ANILLOS DE SEGURIDAD

El comandante de la Policía Boliviana, general Álvaro Álvarez, informó que se montarán cuatro anillos de seguridad con rutas de evacuación y de aproximación.

Se dispuso personal policial en la Tranca de San Roque, ex Tranca de Río Seco, Río Seke, Cementerio General, Puente Bolivia y ex Tranca Senkata.

“Estamos desarrollando todas las acciones que permitan dar certidumbre a las personas que vayan a asistir al evento y a aquellas personas que de una u otra forma van a constituirse a sus fuentes laborales”, apuntó la autoridad policial.

El primer anillo de seguridad comprende ocho puntos de vigilancia entre las avenidas Juan Pablo II (altura El Ceibo); Panorámica; 6 de Marzo, y otras rutas.

Trece puntos de control tendrá el segundo anillo que se desplegará por las avenidas 6 de Marzo; Kilómetro 7 (esquina FELCV quemada); avenida de Los Hé-

CABILDO DEL PUEBLO EN LA CEJA DE EL ALTO

Movilizan a más de 980 efectivos y habrá cuatro anillos de seguridad

El plan tiene la finalidad de evitar agresiones a las autoridades nacionales, departamentales, locales y proteger a las organizaciones sociales del país.

ros, altura COR - El Alto; avenida Juan Pablo II, altura Segip.

Entretanto, el tercer anillo tendrá 17 puntos de control: peaje de la autopista; Ceja, altura del reloj; avenida Naciones Unidas, altura Multifuncional; avenida Kilómetro 7, altura ingreso al aeropuerto de El Alto; Calle 1, esquina Jorge Carrasco.

Se contará con seis vías de aproximación a la Ceja y al Palco que, según Álvarez, serán controladas por los propios asistentes. Las avenidas Juan Pablo II, 6 de Marzo, el peaje de la autopista, Naciones Unidas, Antofagasta y Panorámica servirán para el transporte público.

Las vías de evacuación, en caso de emergencia, son: avenida Héroes del Acre hasta la autopista; la segunda, la avenida Juan Pablo II; la tercera, la avenida 6 de Marzo; y la cuarta, la Avenida Cívica.

Para el acceso al aeropuerto de El Alto se habilitaron tres rutas: avenida 9 de Abril; avenida Mariscal Quiroga Santa Cruz Tercera y la avenida Max Fernández.

El ministro Del Castillo exhortó a ciertos sectores a deponeer actitudes violentas contra el denominado Gran Cabildo del Pueblo.

“Diputados nacionales ya están hablando de enviar a compañeros donde posiblemente haya enfrentamientos y no descartan que existan muertes”, dijo la autoridad durante la conferencia.

980

POLICÍAS SE ENCARGARÁN DEL CONTROL en la ciudad de El Alto.



El ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, en conferencia de prensa sobre el cabildo de hoy.

Aprehenden a una persona con dinamita

La Policía Boliviana aprehendió el sábado 14 de octubre a David Enrique M. Q., de 25 años, quien portaba cartuchos de dinamita, explicó ayer el comandante general de la Policía Boliviana, general Álvaro Álvarez, quien dio a conocer el plan de seguridad que se montará para el Cabildo del Pueblo, hoy en la Ceja de El Alto.

“El sábado, al promediar las 11.20 hemos procedido a la aprehensión del señor David Enrique M. Q., de 25 años, quien portaba cachorros de dinamita con fulminante, con la mecha lista para ser activados”, explicó Álvarez.

El caso fue puesto a consideración del Ministerio Público y de la autoridad jurisdiccional correspondiente.

La aprehensión se dio en medio de un operativo policial como parte del plan de

seguridad elaborado para la cumbre convocada por organizaciones sociales vinculadas al Pacto de Unidad.

El ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, advirtió sobre intenciones de infiltrar a personas entre las organizaciones sociales para generar violencia y disturbios.

“Las organizaciones sociales no tienen ningún problema de que exista una mayor cantidad de personas para deba-

tir, lo que sí es que llama la atención que se estén infiltrando a personas, gente pagada, gente radical para generar violencia”, sostuvo.

Del Castillo apuntó a que el pueblo boliviano no quiere más

violencia y criticó que autoridades nacionales promuevan este tipo de hechos.

“Cualquier persona que intente agredir la vida, la integridad de cualquier ciudadano y ciudadana boliviana, extranjero que se dé cita en el municipio de El Alto va a ser detenido de manera inmediata”, manifestó.

El Ministro de Gobierno también se refirió a la aprehensión de David Enrique.

“De manera inmediata este sujeto fue conducido a dependencias policiales en su calidad de aprehendido. La Policía Boliviana está alerta en todas las carreteras, en todo el territorio nacional (...) para la seguridad”, dijo.



Álvaro Álvarez

Sociedad

EL GOBIERNO ABRE POSIBILIDADES DE CAPACITACIÓN

ABEN lanza 53 becas para formar a profesionales bolivianos en Rusia

Las postulaciones cierran el 15 de noviembre. Se puede encontrar más información en aben.gov.bo y en las redes sociales de la agencia.

// FOTO: ABEN



Más de 50 profesionales bolivianos irán a especializarse a Rusia.

• Ahora El Pueblo

El presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, Luis Arce Catacora, anunció a través de un mensaje en su cuenta de Twitter el lanzamiento de la convocatoria para la postulación a 53 becas de especialización en Rusia.

“¡Confiamos en nuestras y nuestros científicos! Lanzamos 53 nuevas becas para formar en Rusia a nuestros profesionales para el manejo del Reactor Nuclear de Investigación. Infórmate más en aben.gov.bo. ¡Nuestra revolución también es tecnológica!”, indicó el mandatario.

La directora de la Agencia Boliviana de Energía Nuclear (ABEN), Hortensia Jiménez, invitó a profesionales bolivianos a participar en la con-

vocatoria para la selección de becarios que serán formados en la ciudad de Tomsk, Rusia.

A la conclusión de su especialización, los becarios tendrán la posibilidad de trabajar en el Reactor Nuclear de Investigación boliviano en sus diversas áreas, que es una instalación que se inaugurará en 2025 y está diseñada para estudiar y desarrollar aplicaciones nucleares con fines científicos y tecnológicos.

La máxima autoridad de la ABEN explicó que los seleccionados contarán con todos los beneficios requeridos para su especialización. “La beca cubre desde lo que son los pasajes, ida y vuelta, la manutención mensual, seguro médico y todo lo que es la parte académica”, añadió.

Entre los requisitos básicos de formación están ser magíster en Física y Tecno-

logía Nuclear, magíster en Electrónica, Radiotécnica y Sistemas de Comunicación, Electromecánica. También licenciatura en Electrónica, Telecomunicaciones, licenciatura en Ingeniería Mecánica, licenciatura en Ingeniería Química, entre otros.

Las áreas para las que se formarán son las siguientes: administración (técnica), servicio de control módulo del reactor, servicio I&C y EMC (equipos de medición y control automática), servicios técnicos mecánicos, servicios técnicos eléctricos, servicio de control dosimétrico radiológico, laboratorio químico, laboratorio de investigación de física de neutrones, grupo de cálculo. Laboratorio de análisis por activación neutrónica, laboratorio de radioisótopos.

Las postulaciones se cerrarán el 15 de noviembre, fecha límite para la presentación de documentos. Los profesionales interesados deben contar y acreditar un tiempo mínimo de dos años de experiencia profesional, computable a partir de la emisión del título profesional en provisión nacional para cada cargo a postular.

Para más información, los interesados pueden visitar la página web de la ABEN: aben.gov.bo y todas sus redes sociales.

NO EXISTE TOLERANCIA NI ASUETO

El Ministerio de Trabajo aclara que hoy es una jornada laboral normal

• ABI

La ministra de Trabajo, Verónica Navia, aclaró que hoy, martes 17 de octubre, es una jornada laboral normal. Dijo que no es feriado con suspensión de actividades, tampoco hay asuetos ni tolerancia laboral de ningún tipo.

“Mañana (hoy) no es feriado, no existe ninguna disposición normativa, no se ha tratado ni por encargo del Presidente (Luis Arce), nosotros no hemos presentado ninguna

propuesta, mañana es un día normal”, remarcó la autoridad en contacto con los periodistas.

La ministra hizo la aclaración ante versiones en las redes sociales de que este martes sería feriado con suspensión de actividades por el Día de la Dignidad Nacional, que conmemora la denominada Guerra del Gas y la realización del Gran Cabildo en la ciudad de El Alto.

La ministra reiteró que este martes “las actividades son completamente normales” y que tampoco hay asueto ni tolerancia, pero sí los servidores públicos que quieran asistir al cabildo pueden solicitar un permiso per-

sonal o a cuenta de vacación.

Empero, recomendó que quienes no deberían ausentarse de sus fuentes laborales son los trabajadores que atienden al público.

“Las plataformas de atención, las jefaturas, los inspectores no van a asistir a ningún acto de ninguna naturaleza porque atienden a los trabajadores. Sería muy injusto que por el deseo del servidor público de participar en ese acto deje de cumplir su función de atender a la gente”, dijo.

Aclaró también que el Ministerio de Trabajo es la única entidad competente en regular los regímenes laborales.



La ministra de Trabajo, Verónica Navia, durante un encuentro con la prensa.

// FOTO: GUSTAVO TICONA

Sociedad

• Naira C. De la Zerda

El ministro de Educación, Édgar Pary, dio a conocer que en poco más de una semana desde que se inició el pago del Bono Juancito Pinto las brigadas pagadoras entregaron el beneficio a 98 mil estudiantes de zonas alejadas y de difícil acceso.

“En los lugares más alejados hemos llegado casi a 98 mil estudiantes que son de las regiones más distantes, como el Tipnis, que es una región alejadísima; vamos a continuar con este trabajo esta semana, por instrucción de nuestro presidente Luis Arce”, sostuvo Pary.

Asimismo, la autoridad detalló que 36 municipios ya fueron visitados, en los nueve departamentos del país. Las brigadas pagadoras llegaron a los municipios paceños de Charaña, Moco Moco, Pelechuco, Puerto Acosta, Teoponte. En Oruro visitaron Totorá, Sabaya, La Rivera; Salinas; en Potosí, en las unidades educativas más alejadas de Ckochas y en Ocurí; en Cochabamba, en Independencia, Mizque, Morochata, Puerto Villarroel, Tapacarí, Vila Vila y en Villa Tunari.

Los alumnos de los municipios chuquisaqueños de

LLEGARON A 36 MUNICIPIOS DE DIFÍCIL ACCESO

Brigadas entregaron el Bono Juancito Pinto a 98 mil estudiantes de zonas remotas

Se inició el pago de este incentivo a la permanencia escolar el 9 de octubre y se continuará hasta el 2 de diciembre.

Culpina, Huacareta, Monteagudo, Sopachuy y Yotala también recibieron su bono; en Tarija estuvieron en Caraparí, Entre Ríos y en Yacuíba; en Pando, en Filadelfia, Bolpebra y Santa Rosa; en Beni, en Riberalta y en San Javier; y en Santa Cruz llegaron a Buena Vista, San Ignacio de Velasco, San Juan de Yapacaní, San Rafael y Santa Rosa del Sara.

“En todo el país, hemos sobrepasado el medio millón. Hasta el sábado se entregó el beneficio a un total de 506.106 estudiantes”, reportó el ministro.

Asimismo, Pary informó que en las áreas urbanas el pago del beneficio se realiza de acuerdo con un cronograma, según la terminación de la cédula de identidad (CI) del tutor, padre o madre de familia titular de cobro del bono. “Esta semana les co-

rresponde a los números de carnet que terminan en 3 y 4”, especificó.

Sin embargo, la autoridad aclaró que la entrega del bono a través de las brigadas pagadoras no se rige a ese cronograma. “Para el pago mediante las brigadas del Banco Unión y las Fuerzas Armadas no hay terminación de carnet, es libre para todos”, remarcó.

En la presente gestión, el incentivo de 200 bolivianos es entregado a 2.340.000 estudiantes de educación primaria, secundaria y especial de unidades educativas y centros de educación especial, fiscales y de convenio, de los nueve departamentos del país.

La inversión en este incentivo llega a 477 millones de bolivianos provenientes de las utilidades que generan 27 empresas estatales, entre las que se encuentran YPFB, Entel, Editorial del Estado, entre otras.



Niños esperan el pago de su Bono Juancito Pinto, durante el acto de inauguración.

// FOTO: GUSTAVO TICONA

PIDEN QUE LA GUARDIA MUNICIPAL HAGA SU TRABAJO

Alcaldía no escucha a los gremiales, el sector anuncia un ampliado

• Naira C. De la Zerda

La Federación Departamental de Gremiales del Comercio Minorista Julio Patiño denunció que la alcaldía ignora sus exigencias y no realiza los labores de control que le corresponden. Convocarán a un ampliado para el próximo lunes en el que definirán medidas de presión.

“La anterior semana hemos presentado una nota a la alcaldía con nuestras demandas para sentarnos e instalar

el diálogo, hasta hoy no hemos visto ninguna respuesta. No hay predisposición. Como comité ejecutivo, hoy hemos mandado dos cartas, esperando poder sentarnos a dialogar con el alcalde”, detalló la secretaria ejecutiva de la Federación, Aurora Patiño.

La dirigente especificó que las dos últimas misivas enviadas reiteran sus principales tres demandas, mientras que la segunda exhorta directamente al burgomaestre a dialogar con el sector para llegar a acuerdos.

Independientemente de si hay respuesta, el lunes el sec-

tor tendrá un ampliado para determinar qué medidas de presión tomarán. Los tres principales pedidos son que la Guardia Municipal efectúe los controles para evitar asentamientos de comerciantes ilegales, que se agilicen los trámites del sector y que se reinstalen las audiencias que desde hace 20 años las federaciones lograron tener con las autoridades.

Desde julio, los gremialistas paceños denuncian malos tratos por parte de Arias.

El sector llegó a organizar una guardia sindical para realizar el trabajo que deberían hacer los funcionarios ediles.



Aurora Patiño, secretaria ejecutiva de la Federación de Gremiales.

// FOTO: CAPTURA DE PANTALLA

Política

ORGANIZACIONES CONSIDERAN ACCIONES COMO TRAICIÓN

El Pacto de Unidad y la COB denuncian emboscada y sabotaje de parte del evismo

El ejecutivo de la Cidob, Justo Molina, denunció que existe un número de desaparecidos y que las personas agredidas se refugiaron en un galpón.

// FOTO: APC



Conferencia de prensa de las organizaciones sociales y la COB en la plaza Murillo.

• Ahora El Pueblo

El Pacto de Unidad y la COB denunciaron ayer una emboscada en el trópico de Cochabamba y sabotaje al Gran Cabildo del Pueblo, en El Alto, por parte del evismo con bloqueos en el Chapare. Consideraron las acciones como una traición.

“¡Es un sabotaje!, ¡es un sabotaje!, ¡es un sabotaje al cabildo!, y el cabildo, reitero, el día de mañana (hoy) va a tomar seguramente sus decisiones y sus determinaciones; van a ser muy importantes las resoluciones que va a emitir este cabildo”, sostuvo el secretario

ejecutivo de la Central Obrera Boliviana (COB), Juan Carlos Huarachi, en conferencia de prensa en la plaza Murillo, rodeado de representantes de organizaciones sociales.

Estos últimos denunciaron emboscadas en el trópico de Cochabamba a grupos que se dirigían a La Paz para asistir al evento, que tendrá lugar hoy en la Ceja de la ciudad de El Alto y que tiene el objetivo de respaldar al Proceso de Cambio y al gobierno de Luis Arce.

“Voy a denunciar al señor Evo Morales si pasa algo con mis hermanas mujeres y varones que vienen a nuestro cabildo; tenemos mujeres pegadas, pateadas, tenemos hermanos desaparecidos, tenemos niños ahí, y

eso quiero denunciar”, sostuvo la secretaria ejecutiva de la Federación Departamental de Mujeres Campesinas Indígenas Originarias Bartolina Sisa de Santa Cruz, Felipa Montenegro.

Entretanto, el ejecutivo de la Cidob, Justo Molina, llamó a la reflexión al exmandatario Morales y le pidió que “hable con sus voceros, que los tenemos muy bien identificados. Nosotros no nos vamos a quedar con las manos cruzadas”.

“No podemos permitir que nos pisoteen de esta manera. Son nuestros hijos que han sido emboscados, el cabildo es un derecho constitucional (...) tenemos identificados a los diputados que han estado haciendo la vocería de Evo”, manifestó el dirigente.

Molina detalló que las personas agredidas se refugiaron en un galpón y que existe un número de desaparecidos, por lo que anunció que presentarán una denuncia ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH).

El Gran Cabildo del Pueblo tendrá lugar hoy en la Ceja de la ciudad de El Alto. Según un último reporte, más de 50 buses están varados en la zona del trópico de Cochabamba.

DOS SECUESTRADOS FUERON TORTURADOS Y LIBERADOS

Del Castillo: Son 23 personas heridas a causa de la emboscada evista

• Ahora El Pueblo

El ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, informó que 23 personas resultaron heridas en la emboscada que sufrieron organizaciones sociales provenientes de Santa Cruz en el trópico de Cochabamba, por parte de grupos afines a Evo Morales.

Grupos radicales evistas instalaron bloqueos de carreteras en cuatro puntos para impedir el paso de los buses que trasladaban a los sectores sociales (hombres, mujeres, niños y niñas) al Gran Cabildo del Pueblo en la ciudad de El Alto.

“En total se tienen contabilizadas 23 personas heridas y dos personas secuestradas, que ya fueron liberadas después de

ser torturadas y golpeadas. Asimismo, se destruyeron buses que se encontraban en el camino”, explicó.

Los puntos de bloqueo fueron instalados en la zona Castillo del municipio de Villa Tunari, Shinahota, Entre Ríos y en Chimoré, además de otros lugares.

De acuerdo con Del Castillo, todo el pueblo boliviano sabe quién está dirigiendo esta medida en el trópico de Cochabamba y se trata de una exautoridad que por su angurria de poder intenta boicotear el Gran Cabildo del Pueblo.

“En horas de la mañana advertimos a la población boliviana que sectores denominados evistas estaban preparando ataques en contra del pueblo que quiere asistir al Cabildo del Pueblo convocado por diversas organizaciones sociales. Y, como lo dijimos, estos sectores atacaron de manera furibunda al pue-

blo boliviano, buscando muerte y luto”, declaró Del Castillo. El titular de Gobierno señaló que, de manera paradójica y cínica, el expresidente dijo en un tuit que existirían autoatentados. “Le preguntamos al señor Morales: ¿De qué autoatentados habla? ¿De los bloqueos en el trópico de Cochabamba? ¿De los ataques a las flotas por parte de sus seguidores?”, cuestionó.

Para Del Castillo, esta no es la forma de imponer candidatos o precandidatos porque el país no se encuentra en etapa electoral. Consultado sobre la presentación de una denuncia penal en contra de los responsables, indicó que se esperará los informes oficiales de la Policía Boliviana, que ya desplazó un contingente tanto a Cochabamba como a Santa Cruz para precautelar la seguridad de quienes se transportan por la carretera.

6

PUNTOS DE BLOQUEO SE INSTALARON en el trópico cochabambino.



// FOTO: RRS

El ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo.

Política

• Mónica Huancollo

A pesar del bloqueo evista, miles de personas se trasladaron desde el área rural y ciudades hasta El Alto para decirle sí al Gran Cabildo del Pueblo convocado por el Pacto de Unidad, la mayor alianza político social de Bolivia. El evento democrático es por la integración, la democracia y para decir basta a la confrontación.

“Porque la unidad hace la fuerza contra toda tiranía”, enfatizó el presidente de la Federación de Juntas Vecinales de El Alto (Fejuve), Alberto Quelali, una de las organizaciones que será anfitriona del Gran Cabildo del Pueblo que se realiza hoy 17 de octubre, fecha en la que se conmemora 20 años de la “masacre de octubre de 2003”, cuando más de 60 alteños murieron en defensa del gas y en la que se derrocó al expresidente Gonzalo Sánchez de Lozada.

Una de las delegaciones que se adelantó al encuentro es el Pacto de Unidad de Guayaramerín, Beni, que llegó ayer a El Alto para ser parte del cabildo.

“Nuestro respaldo es absoluto al presidente Luis Arce y vamos a demostrar la unidad de las organizaciones sociales”, expresó la representante de las mujeres ‘Bartolina Sisa’ de esa región, Yalile Barrios, en Bolivia TV.

OBJETIVO

El Pacto de Unidad, que es la mayor articulación política y social de las organizaciones sociales matrices de Bolivia, convocó al Gran Cabildo Plurinacional en la histórica Ceja, de El Alto, donde se congregará el verdadero pueblo y organizaciones legalmente establecidas. El objetivo es defender la democracia frente a intereses individuales que tratan de confrontar al país, como busca Evo Morales. También, elaborar una nueva agenda patriótica político-social, y refundar y fortalecer el Instrumento Político por la Soberanía de los Pueblos (IPSP).

La iniciativa surge luego de que Evo Morales restringió la participación de las organizaciones sociales en el décimo congreso del MAS-IPSP, que se llevó a cabo en Lauca Ñ, evento que fue suspendido por la Sala Constitucional de Santa Cruz.

El Gran Cabildo del Pueblo significa un resurgir del Pacto

LLEGARON MILES PARA DECIR BASTA A LA CONFRONTACIÓN

El Gran Cabildo por la unidad está listo en la histórica Ceja, pese a bloqueo evista



El cabildo de 2020 en la Ceja de El Alto, en defensa de la democracia y las elecciones.

1

MILLÓN DE personas de diferentes regiones del país llegan hasta El Alto para ser parte del Gran Cabildo del Pueblo y reafirmar la unidad del país y decirle no a la división.



de Unidad, conformado por la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB), la Confederación Nacional de Mujeres Campesinas Indígenas Originarias de Bolivia Bartolina Sisa (CNM-CIOB-BS), la Confederación Sindical de Comunidades Interculturales Originarias de Bolivia (CSCIOB), la Confederación de Pueblos Indígenas del Oriente, Chaco y Amazonia de Bolivia (Cidob), el Consejo Nacional de Ayllus y Markas del Qullasuyu

(Conamaq), entre otras afiliadas a estas organizaciones matrices.

BLOQUEO

La tarde de ayer, grupos afines a Evo Morales bloquearon vías en Cochabamba, para evitar que las organizaciones lleguen a El Alto para el gran cabildo.

UNIDAD

En el evento, que es reconocido por la CPE como una expresión democrática, estará la Central Obrera Boliviana (COB) y sus 60 afiliados, cooperativistas, ar-

tesanos, profesionales, indígenas del oriente y del valle.

El secretario general de la CSUTCB, Mario Seña, adelantó que el encuentro de hoy prevé reunir a más de 1 millón de personas y que el mensaje principal será: “unidad, responsabilidad, siempre tolerancia entre bolivianos”. “No podemos entrar a pugnas entre nosotros porque al final todos somos bolivianos; tenemos un bien común y este cabildo lo único que busca es unidad, no hay ningún desconocimiento,

Fundador del MAS-IPSP: Evo es un gran mentiroso y solo busca confrontar

Frente a las amenazas de boicot contra el Gran Cabildo del Pueblo y denuncias contra el presidente Luis Arce y su familia, el fundador del MAS-IPSP Román Loayza calificó a Evo Morales como el mayor mentiroso de la historia y que solo busca confrontar al pueblo.

“Él es cómplice de la corrupción y del narcotráfico, tantos años ha estado en el Gobierno y qué hizo. Es un gran mentiroso y solo busca confrontar al pueblo. Por lo tanto, no podemos permitir que continúe confrontando al país”, expresó.

Loayza junto a Félix Santos y otros dirigentes son los fundadores del MAS-IPSP, la organización política más grande del país, cuya base o fuerza radica en las organizaciones sociales matrices e históricas de Bolivia, como la CSUTCB, las ‘Bartolinas’ e Interculturales.

En una reunión, los fundadores del partido azul resolvieron declarar “traidor de la patria y del pueblo a Evo Morales”, por dar la espalda a los movimientos sociales que le dieron su apoyo y lo llevaron al poder durante 14 años.

“Él solo quiere hacer daño como lo está haciendo ahora, con la confrontación entre organizaciones, como hace con el Gobierno, hay que decirle ¡basta!”, mencionó.

A pesar del bloqueo en Cochabamba por grupos afines a Evo Morales, las organizaciones sociales llegaron desde distintos puntos del país.

Otros, de los municipios más cercanos del norte de La Paz, parten hoy en la madrugada.

La expresión es clara: “No a la división ni a la confrontación, porque todos somos bolivianos”.

“

El Evo es de la cor y del nan tantos an gran me busca co pero van el pueblo

Política



ÓN
sto en
ista

// FOTO: ARCHIVO

proclamación, sino más bien se va a demostrar la verdadera unidad del pueblo”, dijo.

GUARAYOS

La vicepresidenta de la Organización de Mujeres Bartolina Sisa de Guarayos, Santa Cruz, Margarita Herrera, expresó su respaldo al Presidente y al Pacto de Unidad. “Como mujeres, nuestro total apoyo a nuestro hermano presidente Luis Arce, lo apoyaremos hasta que acabe su gestión”, afirmó.

INTERCULTURALES Y JÓVENES APOYAN A LUCHO ARCE

Unos 10 mil jóvenes de la organización nacional revolución millennials Juventud Boliviana estarán presentes en el Gran Cabildo del Pueblo en El Alto. Su dirigencia reafirmó el apoyo al presidente Luis Arce y al proceso democrático que costó sangre recuperar en 2019 y 2020.

“Recordemos que en 2019 los muertos lo ha puesto la juventud y no vamos a permitir que se divida el Instrumento, ese es el legado del minero Orlando Gutiérrez, y por las víctimas de Octubre Negro de El Alto”, dijo la representante del sector, Pamela Salazar.

La organización millennials representa a jóvenes de todo el país y ratificó que es importante fortalecer la unidad de las organizaciones sociales que desde hace años lucharon por la democracia y por el bienestar de todos los bolivianos.

En la misma línea, la Federación Sindical de Comunidades Interculturales del Chaco ratificará en el cabildo de El Alto su total respaldo a la gestión del presidente Luis Arce y el vicepresidente David Choquehuanca.

El ejecutivo de este sector, Adrián Baldiviezo Alvarado, señaló que el Instrumento Político es de todas las organizaciones sociales, por lo que son las únicas que tienen que definir el rumbo del partido. “Hay un grupo de personas que buscan intereses personales. Nuestra postura en el cabildo será ratificar y acompañar la gestión de Lucho”, manifestó.

Organización millennials.



// FOTO: GUSTAVO TICONA



Organizaciones del oriente parten al encuentro en El Alto.

...cómplice
...rupción
...cotráfico
...ños. Es un
...ntiroso y solo
...nfrontar al pueblo,
...nos a demostrarle que
...o está unido”.



Román Loayza
Fundador del MAS-IPSP

“
La unidad,
responsabilidad,
siempre tolerancia
entre bolivianos,
ese será el mensaje
principal del cabildo, porque no
podemos caer en provocaciones,
ese no es el fin del cabildo”.



Mario Seña
Secretario General CSUTCB

“
En 2019 los muertos
los ha puesto la
juventud y no vamos
a permitir que se
divida el Instrumento,
ese es el legado del minero Orlando
Gutiérrez, y por las víctimas de
Octubre Negro de El Alto”.



Pamela Salazar
Organización Millennials

Tribuna

Brasil sigue con atención lo que sucede en Gaza



Eric Nepomuceno

Página 12

Como ocurre en todo el mundo, Brasil también sigue con tensa atención lo que ocurre en Gaza.

Según crecen las acciones llevadas a cabo por Israel y consideradas por la Organización de las Naciones Unidas como "crímenes de guerra", se realizan —a través de la misma ONU— llamados para que se reconozca el derecho elemental de los palestinos de que cese la "ocupación ilegal de su territorio" y se les asegure "el derecho a la autodeterminación".

Puras palabras al viento: las perspectivas son las más oscuras, y no hay vislumbre de luz en el horizonte cercano.

Hasta el pasado viernes tres brasileños —dos hombres y una mujer— habían perdido la vida en el conflicto. Vivían en Israel y murieron en acciones llevadas a cabo por extremistas palestinos.

Hay otros centenares en la Franja de Gaza, y no tienen para dónde ir.

El gobierno del presidente Lula envió aviones para sacar de Israel a más de cuatro centenares de brasileños, pero no tiene cómo ayudar a los que viven en territorio palestino. Pidió ayuda al Gobierno de Egipto

para que los brasileños en Gaza puedan entrar en el país para entonces ser conducidos de regreso. A ver qué pasará.

Si hoy por hoy esa es la gran tensión involucrando brasileños como víctimas de violencia a miles de kilómetros de distancia, otro aspecto concentra atenciones: la desmedida violencia en su propio territorio.

Los datos son contradictorios: mientras en términos generales las muertes violentas bajaron, en al menos dos puntos del mapa se registra lo contrario. Y con un detalle que asusta: parte esencial de esa mortandad se debe a las acciones policiales o de las llamadas "milicias", bandos de sicarios integrados por policías retirados y por integrantes de los cuerpos de bomberos.

Se trata de los estados de Río de Janeiro, que tiene un gobierno de ultraderecha, y de Bahía, desde hace 15 años gobernada por el mismo PT del presidente Lula da Silva.

Si Río es, en términos generales, el estado más violento, en Bahía se destaca la violencia policial.

Solamente en septiembre fueron al menos 70 muertes en supuestas confrontaciones entre policías y bandidos. Más de dos al día. Y en la primera semana de octubre, 16, manteniendo el promedio.

La mayoría de las víctimas no tenían antecedentes criminales. Al buscar un sospechoso, los policías entran disparando para todos

lados. Verdaderas masacres.

En Río el escenario es aún más asombroso. De los 933 fusiles aprehendidos entre enero y septiembre de este año en manos de criminales, más de la mitad —472— estaban en Río.

El pasado martes, nada menos que mil policías fueron movilizados para cazar narcotraficantes.

Han sido pocos los detenidos: nueve. Entre ellos un sargento activo de la Policía Militar, que transportaba en un camión 150 kilos de cocaína.

La acción fue en respuesta al fusilamiento, la semana anterior, de tres médicos en un bar al aire libre en el barrio de Barra da Tijuca, en la zona oeste de la ciudad, reducto de dos tipos de frecuentadores: nuevos ricos, en general de otros estados, y las "milicias" en permanente guerra con los narcotraficantes de la región.

La verdad es que nada cambia, a no ser para peor, y las perspectivas no son nada animadoras.

El crimen se esparció de manera veloz frente a una policía tan violenta e ineficaz como corrupta, una Justicia cuya velocidad es comparable a la de una tortuga con calambres, cárceles con sobrepoblación que son escuelas de altísima eficiencia en la formación de criminales, y punto final.

Corrupción-justicia-patriarcado



Claudia Miranda Díaz*

¿Cuál es la mayor lacra de nuestra sociedad, boliviana y mundial? La respuesta no es difícil: LA CORRUPCIÓN; si a esta pandemia sumamos el patriarcado, el resultado es lacerante para las mujeres.

Reiterativamente vemos con mucho dolor lo que sucede con la agresión hacia las féminas, que en muchos casos termina en violación y feminicidio. Los últimos hechos ampliamente difundidos, sobre el caso denominado "psicópata sexual", tienen a toda nuestra población —especialmente femenina— movilizadas en repudio a todo lo acontecido. ¿Cuál es el problema central en este caso?, el principal problema "detectado" es "la corrupción del sistema judicial", se tomaron acciones al respecto: detuvieron y destituyeron al magistrado que actuó en contra de la ley —estableciendo detención domiciliar al violador serial—; están bien las últimas acciones asumidas, pero no son la solución. La ciudadanía ahora clama "revisar los casos similares que pudieran existir", para lo cual se instruyó la conformación de una comisión, está bien; pero tampoco resuelve, solo amortigua el dolor buscando "justicia".

Otros dirán "hay que reformar la justicia", "cambiar los procedimientos de selección de los operadores de justicia". ¿Mejorará la justicia? ¿Disminuirá la corrupción? ¿Reducirán los altos casos de violencia hacia las mujeres?

Las soluciones coyunturales deben ir acompañadas de soluciones estructurales tanto para erradicar la corrupción como el patriarcado, y como nos atañe a todos y todas, podríamos ser partícipes de la solución, que no es solamente atribuible al Estado.

¿De qué forma podemos contribuir a una solución?

La corrupción se encuentra en todos los ámbitos de nuestra sociedad, tanto en lo privado como en lo público, como sociedad civil podemos aportar formando en nuestras familias personas con principios y valores, dejar de "normalizar" conductas de "doble moral", cuando se critica lo que se practica, desde una "pequeña mentira". Cuando las familias brindan a la sociedad/comunidad personas honestas, podremos por ejemplo, cambiar magistrados en el Órgano Judicial, seguros de que serán probos sin importar "el procedimiento de selección".

Para incidir en la disminución de la violencia hacia la mujer, que concluye en feminicidios, podemos empezar por eliminar el machismo en los hogares formando niños y niñas en igualdad de condiciones en los ámbitos privado y público, sin discriminación de género, así podremos construir una sociedad igualitaria con similares oportunidades para hombres y mujeres. Las mujeres, luego de largas luchas que datan desde el pasado siglo, han conquistado espacios en el ámbito público, tanto profesional como político, un espacio donde continúan avanzando. En el ámbito privado igualmente hay avances, las tareas asignadas a las mujeres por su condición de género como las labores del hogar y el cuidado de los hijos también empiezan a ser asumidas

por los varones. Sin embargo, la lógica de supremacía masculina sobre la mujer que tiene que ver con el patriarcado, continúa siendo móvil de violencia hacia ella.

Las tareas detalladas parecen sencillas para erradicar: la corrupción y el machismo, si se logran, su efecto multiplicador puede ser relevante.

El patriarcado, al ser un sistema planetario de dominio institucionalizado que mantiene la subordinación e invisibilización de las mujeres respecto a los varones, es una política de Estado la que puede avanzar en su erradicación. El Gobierno declaró 2022 como "el año de la Revolución Cultural para la Despatriarcalización"; a fin de año esperamos contar con resultados concretos.

Respondiendo al clamor popular, es preciso dar pasos concretos en busca de erradicar la corrupción prioritariamente en el Órgano Judicial, que está esparcida en toda su estructura, desde la cúpula hasta el último funcionario público judicial, la tecnología podría ser un elemento coadyuvante, como sucede en otros países; cambiar solo magistrados no resultó ser la solución.

Que lo urgente no nos prive de lo necesario, nos merecemos vivir en una mejor sociedad sin violencia y sin corrupción. Ataquemos las CAUSAS en busca de soluciones estructurales, no solamente atender las CONSECUENCIAS que no llegan a ser solución definitiva.

**Es economista-investigadora.*

Ahora
EL PUEBLO

DIRECTOR
Carlos Eduardo Medina Vargas

PERIODISTAS

Política. Mónica Huancollo Suño
Economía. Claudia Villca Ugarte,
Jocelyn Chipana López
Seguridad. Ángela Márquez Aguilar
Sociedad. Naira Cecilia de la Zerda
Deportes. Reynaldo Gutiérrez Marín

Corrección. José María Paredes Ruiz,
María Luisa Quenallata

Fotografía. Gonzalo Jallasi Huanca,
Jorge Mamani Karita.

Diagramación. Iván Laime Sarsuri,
Gabriel Omar Mamani Condo

Infografía. Yuri Rojas Monteagudo

Ahora EL PUEBLO - Digital
Milena Parisaca Carrasco,
Paulo Cuiza Salazar,
Gustavo Ticona,
Albert Jhonny Álvarez Choquehuanca,
Dorian Jaleel Beltrán Molina

COMERCIAL

Tel. 2159313 Int. 5442 - 5443 - 5444

Distribución.

Ricardo Cantuta Aruquipa
Cel. 71274178

Calle Potosí, esquina Ayacucho N° 1220.
Zona central, La Paz, Teléfono: 2159313

REDES SOCIALES

Facebook: AhoraElPueblo

Twitter: @ahora_elpueblo

Telegram: t.me/
AhoraELPUEBLO

Instagram: @ahoraelpueblo

Editorial

A tres años de la colosal victoria

Es evidente que el proceso electoral de 2020 en Bolivia y la posterior elección de Luis Arce Catacora como presidente marcaron un hito importante en la historia del país. Su compromiso con la vía democrática para llegar al poder es digno de elogio, ya que contribuyó a la estabilidad política y social del país en un momento en que la nación enfrentaba desafíos de dimensiones extraordinarias.

Arce se convirtió en el presidente electo de Bolivia luego de ganar con un amplio margen, consolidando el retorno del MAS al poder después de un periodo de agitación política y controversia en el país.

Su victoria fue un claro respaldo a las políticas económicas de corte progresista y socialista que él diseñó cuando se desempeñó como Ministro de Economía.

La movilización y la lucha del pueblo boliviano para asegurar la transición democrática y poner fin a una administración marcada por la corrupción y la ineficiencia fueron ejemplos de la determinación y la resistencia de la sociedad.

El hecho de que Luis Arce Catacora asumiera el cargo con el objetivo de gobernar para todos los bolivianos y construir la unidad

nacional fue un punto de inflexión positivo y necesario para abordar los problemas del país.

Tres años después de aquel colosal resultado es importante evaluar el progreso y los desafíos que ha enfrentado su gobierno. La estabilidad económica y el enfoque en políticas que pro-

muevan el bienestar y el desarrollo de la población son fundamentales para el éxito continuo de la administración de Arce.

El mandatario, a pesar de las diferencias que son naturales en una sociedad democrática, logró la unidad nacional como un paso esencial para superar las divisiones políticas y sociales que han existido en el pasado.

El compromiso que ha demostrado Luis Arce con la democracia y la unidad nacional es razón suficiente para esperar con optimismo la construcción de un país más próspero y equitativo.

La victoria del socialista Arce fue importante en un momento en que Bolivia enfrentaba desafíos económicos y políticos, y hoy podemos ver

el éxito de su administración en cuestiones económicas y sociales, así como en la estabilidad política del país.

Los resultados demuestran que el pueblo es sabio.

Tres años después de aquel colosal resultado es importante evaluar el progreso y los desafíos que ha enfrentado su gobierno. La estabilidad económica y el enfoque en políticas que promuevan el bienestar y el desarrollo de la población son fundamentales para el éxito continuo de la administración de Arce.



Con optimismo y confianza, la Verde enfrentará a Paraguay.

Frente a Paraguay, en Asunción

La Selección buscará una milagrosa victoria

• Reynaldo Gutiérrez

Con mínimas posibilidades de pelear por uno de los 6.5 cupos que entrega la Conmebol para el Mundial 2026, la Selección boliviana enfrentará a su par de Paraguay en partido de la cuarta fecha de las Eliminatorias Sudamericanas, que se disputará hoy en el estadio Defensores del Chaco, de Asunción, a partir de las 18.30.

El equipo nacional buscará el milagro para no quedar eliminado, y de manera temprana, de la próxima cita mundialista.

El equipo nacional no llega en su mejor momento, porque en las tres fechas que se disputaron no sumó ni un punto, situación que lo tiene en el fondo de la tabla de posiciones de la competencia continental. Cayó en el debut ante Brasil (1-5), perdió en casa ante Argentina (0-3) y ocurrió lo mismo frente a Ecuador en el Siles (1-2).

El rendimiento en el último compromiso ha sido superior a los primeros dos, porque hubo actitud, garra y predisposición a darle la primera alegría al aficionado. El técnico Gustavo Costas espera que todo lo que mostró el plantel en el encuentro contra los ecuatorianos se vuelva a repetir, más una buena concentración, disciplina táctica y goles para que pueda lograr los primeros tres puntos. Si logra una unidad puede ser un punto de inflexión para recuperar la ilusión mundialista.

El entrenador anunció que hará variantes en el oncenio con relación al último cotejo. Fortificará el medio campo e irá adelante con un solo delantero, Marcelo Martins. Las novedades serían la inclusión de Henry Vaca, quien fue figura ante Ecuador, y Boris Céspedes, en la función de contención. Tampoco está descartado que Rodrigo Ramallo o Gabriel Villamil vayan desde el principio.

“Queremos consolidar lo que hicimos contra Ecuador, las cosas positivas, para que así podamos sacar los tres puntos. Nosotros aspiramos a ir al Mundial y para eso necesitamos sumar de a tres, y Dios permita que así sea”.

LUIS HAQUÍN

Jugador de la Selección boliviana

Por su parte, Paraguay tiene la imperiosa necesidad de sumar de local para recuperar los puntos perdidos en las tres anteriores fechas y encaminarse a luchar por una plaza a la copa del Mundo, objetivo que no logra desde Sudáfrica 2010, donde alcanzó una histórica ronda de cuartos de final.

El técnico Daniel Garnero tiene a toda su plantilla a disposición después de que recuperó a dos jugadores lesionados, Alberto Espínola y Mathías Villasanti. Anunció que presentará una propuesta ofensiva con tres delanteros de punta.

Arbitrará el compromiso el uruguayo Gustavo Tejera, asistido por sus compatriotas Carlos Barreiro y Andrés Nieves.



// FOTO: @ARGENTINA

Scaloni observa la práctica de Argentina, con Messi a su espalda sin entrenar.

Argentina enfrenta a Perú por su cuarta victoria

• Agencias

El seleccionado argentino, líder absoluto con puntaje ideal, visita hoy a Perú en Lima con intenciones de prolongar su presente perfecto en las Eliminatorias Sudamericanas rumbo al Mundial Estados Unidos-Canadá-México 2026.

El partido de la cuarta fecha se juega en el Estadio Nacional de la capital peruana desde las 22.00 de Bolivia, con arbitraje del venezolano José Valenzuela.

Los campeones del mundo desembarcan con su capitán Lionel Messi en la delegación, quien volverá a sumar minutos con el equipo como en la victoria sobre Paraguay (1-0) en Buenos Aires.

El DT Lionel Scaloni, en la conferencia previa al viaje, no confirmó si el astro regresará a la titularidad o volverá a sentarse en el banco de suplentes como en el Monumental.

La decisión se tomará en Lima horas previas al partido luego de una charla del entrenador con el futbolista.

Argentina visita al seleccionado peruano con un favoritismo que se respalda en el pasado y el presente. La Albiceleste, que se vestirá de violeta, como en el último partido de la fase de grupos de Qatar 2022 ante Polonia, luce la chapa de campeón mundial en su camiseta, y su arquero Emiliano Martínez llega luego de establecer un récord histórico de valla invicta con 621 minutos.

En contraste, Perú arrastra una sequía goleadora que no le permitió festejar en las tres primeras fechas de la competencia. La Bicolor empató 0-0 como visitante de Paraguay en el debut y luego cosechó derrotas ante Brasil (0-1) y Chile (0-2) en el Clásico del Pacífico.

De momento, ocupa la novena y penúltima posición con un punto, fuera de la zona clasificatoria para el Mundial 2026, al que accederán directamente los seis primeros ubicados. El séptimo tendrá una nueva oportunidad con una repesca.

En la previa del juego, los peruanos reclaman el regreso del argentino Ricardo Gareca, enojados con el actual entrenador Juan Reynoso, a quien acusan de un fútbol defensivo.

Uruguay juega con Brasil en un partido atractivo

El seleccionado de Uruguay, dirigido por el entrenador argentino Marcelo Bielsa, recibirá a su par de Brasil en uno de los grandes clásicos del fútbol sudamericano, por la cuarta fecha de las Eliminatorias rumbo al Mundial 2026.

El partido se jugará hoy desde las 20.00 (hora de Bolivia) en el estadio Centenario de Montevideo, con el arbitraje del venezolano Alexis Herrera.

El conjunto que dirige tácticamente Bielsa viene de empatar 2 a 2 con Colombia en Barranquilla, en su última presentación, y se ubica en la cuarta posición con cuatro puntos, a cinco del líder, Argentina (9).

Bielsa tiene que definir si mantendrá a Santiago Mele en el arco o si le volverá a dar la titularidad a Sergio Rochet.

En la zona defensiva, Sebastián Cáceres dejará su lugar en la zaga central para que ingrese Matías Viña, quien cum-

plió la fecha de suspensión, en tanto que el lateral izquierdo Mathías Olivera entrará por Joaquín Piquerez. De mitad de cancha hacia adelante, Maximiliano Araújo ingresará por Brian Rodríguez.

Brasil, por su parte, igualó 1 a 1 con Venezuela en condición de local en el estadio Arena Pantanal, de la ciudad de Cuibá, y se encuentra en el segundo lugar con siete unidades, a dos del líder, Argentina.

El DT Fernando Diniz realizaría tres variantes para intentar volver al triunfo. En la defensa, Guilherme Arana dejará su lugar en el lateral izquierdo para que entre Carlos Augusto, mientras que Danilo –con una molestia muscular– será reemplazado por Yan Couto.

La otra modificación será en ataque, con la salida de Richarlison, de flojo rendimiento contra Venezuela, quien será reemplazado por Gabriel Jesús.



Bielsa dialoga con sus dirigidos en el entrenamiento charrúa.

// FOTO: @AUF

// FOTO: @LATRI



El entusiasmo de los jugadores de Ecuador en las prácticas.

Venezuela recibe a Chile en la Joya de Oriente

Venezuela recibirá hoy a Chile en la Joya de Oriente, por la fecha 4 de las Eliminatorias al Mundial 2026, desde las 17.00.

El equipo visitante espera tener una buena presentación como en la última jornada y volver a quedarse con los tres puntos. Por su parte, el anfitrión del duelo viene de igualar su partido anterior y buscará una victoria como local.

Venezuela llega con resultado de empate, 1-1, ante Brasil. Tiene un historial irregular con 1 derrota y 1 victoria en los últimos 2 partidos disputados, con 2 goles en contra. Marcó 2 tantos en esos encuentros.

Chile llega triunfante luego de ver caer a Perú con un marca-

dor de 2-0. Con resultados variados, ha terminado las jornadas previas: 1 empató y perdió 1. Pudo festejar 3 goles y sus rivales han podido vencer su arco 3 veces.

Los resultados de sus últimos 5 partidos jugados fueron 1 ganado para el local y 4 el visitante.

El brasileño Flávio de Souza arbitraré el encuentro.

ECUADOR VS. COLOMBIA

Las selecciones de Ecuador y Colombia sostendrán un encuentro con la consigna de escalar posiciones en la tabla de colocaciones. El duelo se jugará en el estadio Rodrigo Paz Delgado, de Quito, a las 19.30.

Los dirigidos por el DT Néstor Lorenzo han encontrado nuevos aires en su plantilla a raíz

del toque de renovación impuesto por el cuerpo técnico, aunque resalta la presencia de un conocido que ha tirado del carro en la última fecha: James Rodríguez. El '10' fue clave en la última presentación (empate a dos contra Uruguay) anotando un gol y brindando una asistencia.

Por su parte, el entrenador español Félix Sánchez Bas ha impuesto un nuevo ritmo futbolístico en el Tri aunado a talentos descolantes como Kendry Páez, Moisés Caicedo y Kevin Rodríguez. Todos exhibieron sus capacidades en la victoria a domicilio ante Bolivia. Ecuador empezó con -3 puntos y ahora repunta con 3 unidades y apunta a clasificar al Mundial.

Objetivo: llevar la tricolor a lo más alto de los Juegos Panamericanos

• Reynaldo Gutiérrez

Con la responsabilidad de hacer flamear la tricolor nacional en lo más alto de los XIX Juegos Panamericanos 2023, el campeón mundial de ráquetbol Conrado Moscoso, quien es uno de los abanderados de la delegación boliviana, recibió ayer la enseña patria de manos de la ministra de Salud y Deportes, María Renée Castro. El evento se desarrollará en Chile del 20 de este mes al 5 de noviembre.

La autoridad gubernamental deseó éxitos a cada uno de los deportistas que representarán al país en la cita panamericana. "Decirle no solo a Kevin Conrado Moscoso, sino también a Maya Quinteros, de la disciplina de gimnasia de trampolín, que no van a representar solos, no solamente van a representar a sus familias, van en representación de un país; hoy les vamos a hacer entrega de la bandera, que más allá de llevarse nuestra tricolor, nuestro emblema, se están llevando con ella el corazón de todos nosotros", dijo.

El equipo Bolivia estará representado por 100 miembros, integrado por 70 deportistas, 30 entrenadores, además de médicos y oficiales.

Bolivia participará en las disciplinas de atletismo, bádminton, ciclismo



// FOTO: APG

La ministra de Salud y Deportes, María Renée Castro, entrega la bandera nacional al deportista Conrado Moscoso para que la haga flamear en lo más alto de los Juegos Panamericanos.

mo BMX, ecuestre, fútbol femenino, gimnasia artística y trampolín, golf, karate, levantamiento de pesas, lucha, natación, pelota vasca, pentatlón moderno, básquetbol, taekwondo, tenis, tiro deportivo, triatlón y voley de playa.

Castro resaltó el concurso de 12 atletas de élite del Programa Integral de Apoyo al Deportista Tunkas; además, señaló que se seguirá apoyando al de-

porte porque ahora en Bolivia se está construyendo salud y se está construyendo deportes.

A su turno, Moscoso comentó que falta poco para el inicio de los Juegos y para dejar en lo más alto el nombre de Bolivia.

"Es uno de los momentos más importantes en mi carrera deportiva, el poder ser abanderado y el orgullo de representar a todo un país lleva mucha

responsabilidad; más aún, teniendo en cuenta el gran papel que tenemos que hacer allá. Como deportistas vamos a dar todo para que nos vaya de la mejor manera", sostuvo Moscoso.

Agradeció el apoyo del Gobierno nacional y anunció: "Vamos a dar el máximo potencial en cada una de las competencias. Vamos a buscar dar al país todas las medallas de oro que podamos conseguir".

Claure y Kilibarda triunfan en el Grand Prix de ajedrez

El paceño René Claire y la tarijeña Isabela Kilibarda triunfaron en la quinta fecha del Grand Prix Nacional de ajedrez que se disputó en Tarija con miras a la clasificación de la Final Nacional Mayores de 2024 para completar la selección que participará en la Olimpiada Mundial de Budapest, Hungría, el próximo año.

En total habrá nueve Grand Prix para definir las restantes seis plazas (tres por rama) que faltan.

Ya están en el equipo el Maestro Internacional (MI) cochabambino Licael Ticona, el Gran Maestro (GM) chuquisaqueño Osvaldo Zambrana, la Maestra Fide (WFM por sus siglas en inglés) valluna Jessica Molina y la Maestra Internacional (WIM) cochabambina Daniela Cordero.

VARONES

El torneo se realizó con la participación de 33 ajedrecistas (24 varones y 9 damas) que compitieron a 7 rondas de 90 minutos más 30 segundos de incremento por movimiento.

Hubo un empate en el primer puesto masculino a 5,5 puntos entre Claire y



Los ganadores del quinto Grand Prix de ajedrez, que se disputó en Tarija.

el Candidato a Maestro tarijeño Rodrigo Mendoza, pero el sistema de desempate favoreció al paceño. El tercer lugar fue para el cruceño Elías Almendras (5).

Claire ganó de forma invita producto de cuatro victorias y tres empates.

Derrotó a José Rocha, Alexi López y Samantha Mendoza, y Brian Hurtado. Hizo tablas con el tarijeño Carlos Balcera, Almendras y Boris Ferrufino.

En damas, Kilibarda fue la mejor con cinco unidades gracias a la misma cantidad de triunfos y dos caídas.

Venció a los tarijeños Ángela Huarachi, Luis Arce y Mendoza; a Gloria Yépez de Samaipata y a Hurtado. Perdió con Almendras y López.

El podio fue completado por la Candidata a Maestra Soledad Coro, de El Alto, y la tarijeña Adriana Canaviri (con 4,5).

Presentan el Sorata Jach'a Avalancha

La decimonovena edición de la tradicional carrera de ciclismo de montaña Sorata Jach'a Avalancha Internacional 2023 se correrá el sábado 21 y el domingo 22 de este mes en el municipio de Sorata, capital de la provincia Larecaja, que se ubica a 150 kilómetros de La Paz.

La competencia, que nació en 2004 con el estadounidense Travis Gray, pionero del ciclismo de montaña en el país, apunta a convertirse en un destino nacional e internacional en turismo de aventura por la importancia que tiene en la población sorateña.

Ayer fue el lanzamiento oficial de la carrera con la presencia del alcalde municipal de Sorata, Eustaquio Huayta, y el presidente de la Asociación Municipal de Ciclismo de Sorata, Julio César Chino, además de otras autoridades.

"El Jach'a Avalancha va a ser una fiesta deportiva", aseguró Huayta.

EDICTO

(Segunda Publicación)

LA GERENTE REGIONAL LA PAZ A.I. DE LA ADUANA NACIONAL ABG. GIOVANNA NANCY CORTÉS ZAMBRANA EN MÉRITO AL ART. 5 DEL DECRETO SUPREMO N° 27874 DE FECHA 26 DE NOVIEMBRE DEL 2004 NOTIFICA, CITA Y EMPLAZA CON LOS PROVEIDOS DE INICIO DE EJECUCIÓN TRIBUTARIA A LAS PERSONAS QUE SE MENCIONAN A CONTINUACIÓN, DENTRO DE LOS PROCESOS DE EJECUCIÓN TRIBUTARIA SEGUIDOS A INSTANCIA DE LA GERENCIA REGIONAL LA PAZ DE LA ADUANA NACIONAL, UBICADA EN LA AV. 6 DE MARZO S/N, ZONA VILLA BOLÍVAR "B" - DE LA CIUDAD DE EL ALTO.

N°	N° DE PROVEIDO DE INICIO DE EJECUCIÓN TRIBUTARIA	SUJETO PASIVO	NIT/C.I.	ORIGEN DEL PIET	MONTO ADEUDADO EN BOLIVIANOS	MONTO ADEUDADOS EN UFV'S
1	PROVEIDO DE INICIO DE EJECUCIÓN TRIBUTARIA AN-GRLGR-SET-PIET-408/2023 DE FECHA 30 de agosto de 2023	FRANK EMILIO ALARCÓN CRUZ	6840327 LP	RESOLUCIÓN SANCIONATORIA LAPLI-SPCC-RC-0760/2019 DE 22 DE MAYO DE 2019	BS.- 1.085.- (MIL OCHENTA Y CINCO 00/100 BOLIVIANOS)	UFVs.- 442.- (CUATROCIENTOS CUARENTA Y DOS 00/100 UNIDADES DE FOMENTO A LA VIVIENDA)
2	PROVEIDO DE INICIO DE EJECUCIÓN TRIBUTARIA AN-GRLGR-SET-PIET-392/2023 DE FECHA 11 de agosto de 2023	DAVID ANTONIO QUISPE CHAMBI	8313939 LP	RESOLUCIÓN QUE RESUELVE EL RECURSO JERÁRQUICO AGIT-RJ 0368/2023 DE 10 DE ABRIL DE 2023	BS.- 5.028.- (CINCO MIL VEINTIOCHO 00/100 BOLIVIANOS)	UFVs.- 2.052.- (DOS MIL CINCUENTA Y DOS 00/100 UNIDADES DE FOMENTO A LA VIVIENDA)

(...) se anuncia al (los) deudor (es) indicado (s) que se dará el inicio a la ejecución tributaria del mencionado título al tercer día de su legal notificación con el presente proveído, a partir del cual se aplicará en su contra las medidas coactivas correspondientes, conforme establece el Art. 110 de la Ley N° 2492, hasta el pago total de la deuda tributaria que deberá ser actualizada a la fecha de pago, conforme lo señala el Art. 47 de la Ley N° 2492, reconociendo los pagos que hubiese realizado el (los) sujeto (s) pasivo (s), por lo que se comunica que deberán apersonarse ante la Unidad Jurídica - Cobranza Coactiva de Gerencia Regional La Paz (...).

Firma y Sella: Giovanna Nancy Cortés Zambrana, Gerente Regional La Paz a.i. - Aduana Nacional.

(1) PARTE PERTINENTE DEL AUTO DE INSTRUCCIÓN PARA LA NOTIFICACIÓN POR EDICTO.

El Alto, 12 de septiembre del 2023.

(...) notifíquese mediante un órgano de prensa de circulación nacional o de difusión oficial que tenga circulación nacional en cumplimiento del Artículo 86 de la Ley N° 2492 de 02 de agosto de 2003 Código Tributario Boliviano, al sujeto y/o tercero responsable FRANK EMILIO ALARCÓN CRUZ CON C.I.: 6840327 LP., con PROVEIDO DE INICIO DE EJECUCIÓN TRIBUTARIA AN-GRLGR-SET-PIET-408/2023 de fecha 30/08/2023, emitida por la Gerencia Regional La Paz.

Firma y Sella: Giovanna Nancy Cortés Zambrana, Gerente Regional La Paz a.i. - Aduana Nacional.

(2) PARTE PERTINENTE DEL AUTO DE INSTRUCCIÓN PARA LA NOTIFICACIÓN POR EDICTO.

El Alto, 19 de septiembre del 2023.

(...) notifíquese mediante un órgano de prensa de circulación nacional o de difusión oficial que tenga circulación nacional en cumplimiento del Artículo 86 de la Ley N° 2492 de 02 de agosto de 2003 Código Tributario Boliviano, al sujeto y/o tercero responsable DAVID ANTONIO QUISPE CHAMBI CON C.I.: 8313939 LP., con PROVEIDO DE INICIO DE EJECUCIÓN TRIBUTARIA AN-GRLGR-SET-PIET-392/2023 de fecha 11/08/2023, emitida por la Gerencia Regional La Paz.

Firma y Sella: Giovanna Nancy Cortés Zambrana, Gerente Regional La Paz a.i. - Aduana Nacional.

EL PRESENTE EDICTO ES LIBRADO EN LA CIUDAD DEL EL ALTO A LOS CUATRO DÍAS DEL MES DE OCTUBRE DEL AÑO DEL DOS MIL VEINTITRES.

Firma y Sella: Giovanna Nancy Cortés Zambrana, Gerente Regional La Paz a.i. - Aduana Nacional.

GRLPZ: GNCZ
GRLPZ/UJ: Alda/acab/buc
Adj.: Lo señalado
Cc: Archivo UJ
HR: S/HR

CONVOCATORIA PÚBLICA

La Empresa Nacional de Telecomunicaciones Sociedad Anónima (ENTEL S.A.), invita a empresas legalmente establecidas, a presentar sus ofertas para el siguiente Proceso de Contratación:

COTIZACIÓN SIMPLE N° 096/2023

"PLATAFORMA OMNICANAL DE GESTIÓN DE CAMPAÑAS"

Se podrá obtener y recabar las Especificaciones Técnicas y toda la documentación referida al presente Proceso de Cotización para su descarga, sin costo en el portal de Entel S.A. www.entel.bo (desplegar Institucional / Contrataciones) a partir del 17 de octubre de 2023.

CRONOGRAMA

Actividad	Fecha	Hora	Ubicación
Presentación de Ofertas	24/10/2023	09:00	Edificio Tower, Calle Federico Zuazo N° 1771, Planta Baja (Recepción - Ingreso Principal)

Octubre de 2023

EDICTO

(Primera Publicación)

La Gerente Regional La Paz a.i. de la Aduana Nacional Abg. Giovanna Nancy Cortés Zambrana, de conformidad y en estricta aplicación al Artículo 86° del Código Tributario Boliviano, Ley N° 2492, notifica al Sr. **JESÚS MARIO TAPIA TOLABA CON C.I.: 1649593**, con el/la: **ORDEN DE CONTROL DIFERIDO No. 2020CDGRL0000782** de fecha 23/11/2020 y ACTA DE DILIGENCIA N° AN/GRLPZ/UF/ADD/1246/2022 de fecha 07/11/2022.

El operador podrá presentar sus descargos por escrito y ofrecer las pruebas que hagan a su derecho en un plazo de tres (3) días hábiles a partir de la segunda publicación del presente Edicto, debiendo apersonarse ante las oficinas de la Unidad de Fiscalización dependiente de la Gerencia Regional La Paz, ubicada en la Zona Villa Bolívar, Av. 6 de marzo S/N a 3 cuadras del Cruce a Viacha - Carretera a Oruro de la ciudad de El Alto.

N°	RAZÓN SOCIAL/ REPRESENTANTE LEGAL	NIT/C.I.	DOCUMENTO A NOTIFICAR	FECHA	DUI	ALCANZAR			
						VALOR	ORIGEN	CLASIFICACIÓN ARANCELARIA	OTRO
1	JESÚS MARIO TAPIA TOLABA	1649593016	ORDEN DE CONTROL DIFERIDO N° 2020CDGRL0000782 ACTA DE DILIGENCIA N° AN/GRLPZ/UF/ADD/1246/2022	23/11/2020 07/11/2022	2016/201/C-23094	X		X	

Firma y Sella: Erick Asthenio Miranda Roncal, Gerente Regional La Paz a.i. - Aduana Nacional.

Firma y Sella: Carlos Mauricio Rojas Flores, Consultor En Controles Diferidos, Gerencia Regional La Paz. - Aduana Nacional.

PARTE PERTINENTE DEL AUTO DE INSTRUCCIÓN PARA LA NOTIFICACIÓN POR EDICTO.

A. 22 septiembre de 2023.

VISTOS.

(...) notifíquese mediante un órgano de prensa de circulación nacional o de difusión oficial que tenga circulación nacional en cumplimiento del Artículo 86 de la Ley N° 2492 de 02 de agosto de 2003 Código Tributario Boliviano, al sujeto y/o tercero responsable **JESÚS MARIO TAPIA TOLABA CON C.I.: 1649593**, con el/la: **ORDEN DE CONTROL DIFERIDO No. 2020CDGRL0000782 de fecha 23/11/2020 y ACTA DE DILIGENCIA N° AN/GRLPZ/UF/ADD/1246/2022 de fecha 07/11/2022**, emitida por la Gerencia Regional La Paz de la Aduana Nacional y sea conforme establece la normativa.

Firma y Sella Giovanna Nancy Cortés Zambrana - GERENTE REGIONAL LA PAZ a.i. - Aduana Nacional.

EL PRESENTE EDICTO ES LIBRADO EN LA CIUDAD DE EL ALTO, A LOS ONCE DÍAS DEL MES DE OCTUBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTITRES.

FIRMA Y SELLA: GIOVANNA NANCY CORTÉS ZAMBRANA - GERENTE REGIONAL LA PAZ a.i. - ADUANA NACIONAL.

GRLPZ: GNCZ
GRLPZ/UJ: Alda/acab/jfoc
Adj.: Lo señalado
Cc: Archivo UJ
HR: UFILR2021-2

DELAPAZ

AVISO DE CORTES PROGRAMADOS

Comunicamos a nuestros consumidores que realizaremos trabajos que requieren corte de energía eléctrica para mejorar el Sistema de Distribución.

DÍA: JUEVES 19 DE OCTUBRE DE 2023
CIUDAD DE EL ALTO
AMPLIACIÓN DE LA RED ELÉCTRICA
Desde horas 13:00 hasta horas 16:00

Dependiendo del suministro de energía eléctrica a las unidades del centro de salud (Centro de salud educativa Guzmán, urbanización Guzmán Guzmán 71 y viviendas adyacentes).

DÍA: VIERNES 20 DE OCTUBRE DE 2023
CIUDAD DE LA PAZ
REEMPLAZO DE POSTE Y REFORMACIÓN DE CABLES
Desde horas 09:30 hasta horas 14:30

Dependiendo del suministro de energía eléctrica a las viviendas: Marcelo Guzmán Cortés Cruz (entre avenida Chacabaza y calle 24), Chacabaza (entre calles 18 y 20), calles 19 (entre avenida Chacabaza y calle 27 De Noviembre), 20 (entre avenida Chacabaza y calle 27 De Noviembre), avenida René Barrientos Ortuño (entre avenida Chacabaza y calle 27 De Noviembre), calles 27 (entre calle Mullecas y avenida René Barrientos Ortuño), Bolivia (entre calles 71 y 23), Corda (entre avenida René Barrientos Ortuño y calle 24), Juan José Torres (entre avenida René Barrientos Ortuño y calle 21), Jaime Escobar (entre calles 18 y 19), calles y pasajes adyacentes de la urbanización San Francisco.

MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA
Desde horas 09:30 hasta horas 17:00

Dependiendo del suministro de energía eléctrica a las zonas: La Higuera, Unión Río Tajar, avenida Eduardo Avaroa (entre calles Solís y Anantegui), calles 1, 2, 3, 4, 5, 6, Fred Eduardo Avaroa Litoral, La Higuera, calles y pasajes adyacentes de la zona Higuera.

CIUDAD DE EL ALTO
AMPLIACIÓN DE LA RED ELÉCTRICA
Desde horas 09:00 hasta horas 12:00

Dependiendo del suministro de energía eléctrica a las calles: Primero de Mayo, Balboa, Corzo, José Eraso (entre avenida San Francisco de Asís y calle San Antonio), Ramos (entre calles Escobar y San Antonio), Cruz (entre avenida San Francisco de Asís y calle Escobar), avenida San Francisco de Asís (entre calles Corzo y Díaz), calles Escobar (entre calles Cruz y Ramos), Florentino (entre calles Corzo y Ramos), San Antonio (entre calles Primero de Mayo y 9 de Enero) y calles adyacentes de la urbanización Valle Grande San Cristóbal Vecinal 4.

REEMPLAZO DE POSTES Y MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA
Desde horas 09:00 hasta horas 15:00

Dependiendo del suministro de energía eléctrica a las manzanas: 211, 212, 214, 215, 216, 217 (entre manzanas 210 y 218), calle Loaysa (entre calles 579 y Los Andes), Manzana 218 (entre manzanas 212 y 217) y calles adyacentes de la urbanización Villa Adela.

INSTALACIÓN DE TRANSFORMADOR Y MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA
Desde horas 13:00 hasta horas 16:00

Dependiendo del suministro de energía eléctrica a las viviendas: J. Misael Sanchez (entre avenida Buenos Aires y antes calle 4), Cruz (entre avenida J. Misael Sanchez y calle 6) y calles adyacentes de la urbanización Río Seco (Cruz).

SISTEMA AROMA
INSTALACIÓN DE POSTE Y MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA
Desde horas 09:00 hasta horas 11:00

Dependiendo del suministro de energía eléctrica a los vecinos consumidores de la comunidad Palaco del municipio Palacamas, provincia Arema.

SISTEMA NUEVO
MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA
Desde horas 11:00 hasta horas 13:00

Dependiendo del suministro de energía eléctrica a las comunidades: Acacia, Colón, Ralva y comunidades aledañas del municipio Corales, provincia Lampa.

Agradecemos su colaboración y le pedimos tener paciencia.

800 17 3333

ACTIVIDADES EN EL MARCO FAMILIAR

LEY 548

ARTÍCULO 127

L. Las actividades desarrolladas por los niños, niñas y adolescentes en el marco familiar y social comunitario, tienen naturaleza formativa y cumplen la función de socialización y aprendizaje.

Ahora **EL PUEBLO**

Ley 548 del 2011

Últimas

• Ahora El Pueblo

El presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, Luis Alberto Arce Catacora, en relación con las 17 personas repatriadas desde Israel, agradeció la solidaridad y el apoyo de España, Chile y Ecuador para que los connacionales retornen al país sanos y salvos.

“Desde el Estado Plurinacional de #Bolivia, agradecemos la solidaridad y el apoyo de #España, #Chile y #Ecuador, que permitieron poner a salvo a nuestros compatriotas bolivianos del lugar de conflicto”, publicó el Jefe de Estado en su cuenta de la red social X.

De acuerdo con la información oficial, gracias a las gestiones diplomáticas, 17 connacionales fueron repatriados hasta el territorio boliviano. “Continuamos trabajando por el bienestar de nuestros compatriotas”, agregó el Jefe de Estado.

OTRO GRUPO

La Cancillería informó que la madrugada del martes arribaron ocho personas de un grupo denominado Caleb Villarroel, a

LA CANCELLERÍA HIZO LAS GESTIONES

Lucho agradece la solidaridad de Chile, España y Ecuador por los repatriados

La madrugada del martes arribaron al Estado Plurinacional de Bolivia ocho personas del grupo bíblico denominado Caleb Villarroel.



Un grupo de repatriados desde Israel muestra la tricolor boliviana.

// FOTO: CANCELLERÍA

quienes el Gobierno les prestó la colaboración para su paso por España, y los consulados gestionaron los salvoconductos porque no contaban con su visa respectiva.

Desde que se inició el conflicto, 17 ciudadanos bolivianos han sido repatriados de esa región con la colaboración institucional del Gobierno nacional.

El primer grupo en retornar a territorio boliviano fue de 12 turistas que arribaron el viernes 13 de octubre a la ciudad de Santa Cruz. El conflicto interrumpió los vuelos comerciales y los turistas bolivianos pudieron ser evacuados desde territorio israelí gracias a un vuelo humanitario facilitado por el Gobierno de España, que fue gestionado por la Cancillería boliviana.

El sábado 14 de octubre, un grupo de cinco personas boli-

vianas con residencia en Israel arribó a territorio nacional. La salida de la zona de conflicto pudo hacerse gracias a la colaboración del Gobierno de Chile.

“Por gestiones con la Cancillería de Chile, otros seis ciudadanos abordaron un vuelo humanitario que salió de Tel Aviv a Madrid. El vuelo humanitario de Chile llegó a la Base Aérea de Torrejón el 13 de octubre a las 01.00 horas”, informó la viceministra de Gestión Consular e Institucional, Eva Chuquimia.

De ese grupo de personas, una decidió quedarse en territorio español en tanto que las otras cinco, cuatro de ellas pertenecientes a un grupo familiar, continuaron su viaje mediante un vuelo de Boliviana de Aviación (BoA) hasta Bolivia.

YLB SE REUNIÓ CON REPRESENTANTES DE LA UE

El litio boliviano genera intereses de negocios en países de Europa

• Ahora El Pueblo

La presidenta ejecutiva de la empresa pública Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB), Karla Calderón, informó que países europeos expresaron su interés en establecer negocios con Bolivia en torno al litio, recurso natural que es impulsado por el Gobierno nacional para su industrialización.

“El interés en la inversión del litio es bastante grande, la expectativa está creciendo más y más. La visión que tenemos como empresa es que YLB se abra al mun-

do en inversión e investigación”, manifestó.

Calderón atribuye el interés de otros países ante la demanda en el mercado internacional de carbonato de litio, compuesto necesario para la fabricación de baterías de ion litio; también por los datos preliminares de la investigación que elabora la Universidad de Warwick (Gran Bretaña) sobre la calidad del litio boliviano.

“Fruto de la investigación que lleva adelante YLB y la Universidad de Warwick tenemos resultados preliminares positivos de que nuestro producto, el litio boliviano, estaría al nivel e incluso superior del producto a nivel mundial, estamos esperando el informe final”, reveló.

En las últimas semanas, la presidenta ejecutiva recibió la visita de delegaciones diplomáticas y embajadores de la Unión Europea, Francia, Alemania, Suecia, Italia, Países Bajos, entre otros.

En los próximos meses, YLB iniciará la producción de carbonato de litio a escala industrial en la planta ubicada en el sur del salar de Uyuni, en Potosí, que alcanzará hasta 15.000 toneladas anuales de producción.

Además de esa factoría, Bolivia contará con cuatro plantas industriales de producción de carbonato de litio con tecnología de EDL (extracción directa del litio), cada una con una capacidad de hasta 25.000 toneladas por año en los sala-



Encuentro con representantes europeos.

// FOTO: YLB

res de Coipasa (Oruro), Uyuni y Pastos Grandes (Potosí).

“Considerando que Bolivia tiene el yacimiento de litio más grande (23 millones de toneladas), es completamente

importante, y el mundo tiene la mirada en el país para poder satisfacer esa demanda. El litio boliviano es altamente importante a nivel mundial”, agregó la autoridad.